

EL OBRERO

AÑO XXX NUM. 1.439
Palma de Mallorca 22 de Noviembre 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Teatro Casa del Pueblo

Gran Velada para el sábado 23 de Noviembre de 1929

Programa

- 1.º El drama en dos actos titulado: **Amor de Madre**
 - 2.º Gran BAILE DE SALA.
- Entrada Caballero, 40 céntos.—Id. Señora, 30 céntos.
A las 8 y media en punto

Para el próximo sábado día 30 gran función a **Beneficio del "OBRO BALEAR"**, patrocinada por el Patronato de la Casa del Pueblo. Se pondrá en escena el grandioso drama en 3 actos de Joaquín Dicenta, titulado: **EL LOBO**.

Juventud y Vanguardismo

Vanguardia, en lo poco que nosotros sabemos de terminología bélica, es el núcleo avanzado de una fuerza armada que va delante del cuerpo principal. Siendo así, hay que declarar que no son vanguardistas todos los jóvenes que de este modo se apellidan, ni que son jóvenes todos los que al vanguardismo pertenecen.

Vanguardistas y muy vanguardistas fueron Gaidós, Giner de los Ríos, Pi y Margall, Salmerón, Pablo Iglesias, Anselmo Lorenzo, & que murieron viejos; y nada de vanguardismo tienen muchos de los jóvenes que de vanguardismo se ufanan.

Podrá llamarsele, pero no es ni puede ser vanguardista la juventud ausente de todo lo que no sea algazara, bulla, ruido, frivolidad y *burradas*, hablando con ello dado motivo a que las gentes discutan mucho respecto a si la nueva generación es mejor o peor que la que le precedió, y que a propósito de tal asunto se hayan dicho muchas cosas: buenas las unas, medianas las otras y pésimas las más.

Vanguardistas son todos los que, viejos o jóvenes, en las letras, en las ciencias, en la política, en la sociología, se caracterizan siempre por su temple romántico, por su desinterés, por su pasión ideal, por su culto a los grandes principios, por su austeridad y nobleza, honra de claudicaciones vergonzantes: Pero no lo son ni pueden serlo, aunque estén en la plena juventud, los de conducta sinuosa, pegadiza, irresoluta, conformista, maleable; los que carecen de grandeza, de sinceridad y de rebeldía, hacen gala de insensibilidad y de exclusivismo; los que

frugales de pensamiento y de sentimiento, se abroquelan férreamente tras sus inmediatas conveniencias y se muestran fervorosamente adoradores del Becerro de Oro.

No, no podemos tener por vanguardistas a una juventud en que todo es sensualista y espasmódico; en que no predomina el cerebro, sino la médula; en que no se lucha por ideas, sino por la conquista del metal; en que se estudia mucho, si, pero sólo para especializarse en algo técnico y ganar fortuna y renombre, y se menosprecia en cambio orgullosamente y por completo lo universal, lo abstracto, la elevación de pensamiento, la hondura del sentir. A una juventud que en vez de entregarse a los nobles torneos idealistas, a los bravos palenques de los choques del espíritu, lo que hace es saltar la frivolidad en frivolidad, y agitarse y zigzaguear en los campos de fútbol, en los partidos de tenis, en los cosas taurinos, en las carreras de caballos, en el vértigo automovilista, en los cabarets de tono, en el *match* de boxeo, en el acursilado *te dansant*, en la *fla* estrepitosa, en una palabra, en la gama interminable del *sport* moderno.

Bienvenida sea y bendita sea una juventud vanguardista; pero que sea como ha escrito Manuel Camacho Beneytez—una juventud vigorosa de ideas tanto como de músculos; de ensueños tanto como de complejiones físicas; de amor a la belleza tanto como de amor a los placeres; de exuberantes fantasías tanto como de corpóreas arrogancias; de sentimentales llamaradas tanto como de frenos reflexivos; de nobles vitalismos ideológicos tanto

como de valedumbres plásticas; de fogosas audacias indomables tanto como de meditaciones recogidas; de arrebatadores entusiasmos tanto como de fortaleza inteligente; de relámpagos pasionales tanto como de equilibrio ponderado; de fragancias, de aromas, de embriagueces floridas y de arrojos, tanto como de meditaciones recogidas; tanto como de previsión, de sensatez, de raciocinio clarividente y de prudencia.

¡Ah, sí! La juventud se abre a la vida indudablemente como una interrogación formidable y bellísima. Que esa interrogación obtenga una respuesta colmada de brillantes realidades, de exaltaciones vivas, de generosas arrogancias, de audacias intulivas y de espirituales amplitudes, contrarrestadoras de las actuales perspectivas. No olvide la juventud que quiera ser vanguardista aquellas palabras de Emilio Zola: «las más ardientes pasiones de la juventud—dijo—son o han de ser el amor a la libertad y el odio a la fuerza que destruye los cerebros y comprime las almas.»

Decía Mazzini, dirigiéndose a las clases trabajadoras de Italia: «¡Trabajadores! Vivimos en una época análoga a aquella de Cristo. Vivimos en una sociedad tan corrompida como la del Imperio Romano, sintiendo en lo íntimo de nuestras almas la necesidad de reanimarla y transformarla, y de unir a todos sus diversos miembros en una sola fe, bajo una sola ley, con un solo propósito, el libre y progresivo desenvolvimiento de todas las facultades de que Dios ha dado el germen a sus criaturas. BUSCAMOS EL REINO DE DIOS SOBRE LA TIERRA COMO ESTÁ EN EL CIELO, EN ESE CIELO EN QUE, SEGÚN EL CATALICISMO, NO HAY NI RICOS NI POBRES, EN QUE TODOS SON IGUALMENTE DICHOSOS. O, MEJOR AÚN, QUE LA TIERRA SEA UNA PREPARACIÓN PARA EL CIELO Y LA SOCIEDAD UN ESFUERZO PARA LA PROGRESIVA REALIZACIÓN DE LA IDEA DIVINA.»

Ahora bien: Nosotros no podemos comprender, no podemos concebir, no podemos ver que haya ningún género de vanguardismos en una juventud empuñada, desubstanciada, remisa, vulgar, inoculada de ese virus materialista y prosalca, que no rebasa la órbita de lo convencional y lo doméstico, tan distinto del ennoblecido y ponderable materialismo filosófico. Nosotros sólo podemos comprender, concebir, ver un real y verdadero vanguardismo, en una juventud que, agigantada, engrandecida, triunfante, aprecie en todo su valor la verdad, la bondad y la belleza

contenidas en las palabras de Mazzini y las erijan en lábaro, motor y fin de sus aspiraciones, obras y conducta.

PEDRO FERRER PUJOL
(De «Maricel»).

Pequeños comentarios

No hace mucho que el diario conservador mahonés afirmaba, que tanta *había sido la desilusión de los ciudadanos ingleses con respecto a los resultados beneficiosos del gobierno de los laboristas*, que si hubieran de celebrarse ahora nuevas elecciones generales, no podría el partido laborista alcanzar de nuevo el poder. Y nosotros replicábamos, que su excelente actuación, los afirmaba cada día más en el gobierno, y que de verificarse nuevamente elecciones de diputados, obtendrían nuestros camaradas ingleses la mayoría absoluta necesaria, para gobernar con su programa liberal y socialista, sin obstáculos ni contratiempos parlamentarios.

Y a las primeras de cambio, nos vienen a dar la respuesta, las recientes elecciones municipales, dando un formidable triunfo a los laboristas, con lo que queda una vez más demostrado, la confianza que en ellos tienen puesta los ciudadanos ingleses, a pesar del poco tiempo que llevan en el gobierno del país y a pesar también de los comentaristas de «El Bien Público»

La actitud de los comunistas franceses en las últimas elecciones de diputados, manteniendo sus candidatos en el segundo escrutinio, a sabiendas de que perjudicaban gravemente a los radicales-socialistas y a los socialistas, sin el menor beneficio para ellos y si para las derechas, es para nosotros la única causa de que la república francesa no se halle gobernada por las izquierdas. Fueron muchos los puestos, los suficientes para poder gobernar, que se hicieron perder a los radicales-socialistas y a los socialistas y que ganaron las derechas, por obra y gracia de los comunistas.

Ahora que, podría darse el caso, que dada la composición tan heterogénea de la cámara francesa, en que las fuerzas de derechas e izquierdas se hallan muy equilibradas, lo que hace que los gobiernos no puedan ser muy estables, tuvieran que convocarse nuevas elecciones antes de la terminación del mandato del actual Parlamento. Y como los comunistas no podrán repetir su hazaña, por estar su partido en plena

descomposición, tenemos el firme convencimiento de que cuando se consulte de nuevo la voluntad de los electores franceses, la política del vecino país se desplazará francamente hacia la izquierda, hacia el Socialismo. Porque ahora se da el paradójico caso, de que en política exterior se gobierna en sentido izquierdista y en cambio la política interior está orientada en sentido derechista.

El señor Lafuente Vanrell, cuyos escritos que hallan hospitalidad en las columnas de «La Vanguardia» de Barcelona se reproducen en nuestro diario conservador, órgano antaño de la vieja política y hogaño de la nueva, escribe que en España «los partidos que se titulaban como los avanzados de Francia o de Inglaterra se creían obligados a hacer diez barrabasadas cada día, a atropellar a los enemigos políticos, a quemar bibliotecas, a demantelar conventos y templos, a destruir obras de arte, a subvertir el orden social cada dos por tres, a imponer todos los tribulos al adversario en ideas... y a no pagar los propios.»

La clase obrera española, principalmente, conoce por experiencia propia, toda una serie de atropellos y barrabasadas con ella cometidos por sus enemigos políticos. ¿Quemar bibliotecas, nosotros?; este menester, muy época Santa Inquisición, lo dejamos, pongamos por ejemplo, reciente, a los Alcaldes hechos a imagen y semejanza del monterilla de aquel pueblo español, de cuyo nombre no podemos acordarnos, que quemó, rememorando los autos de fé, los célebres y patrióticos «Episodios Nacionales» del ilustre don Benito Pérez Galdós. ¿Nosotros, destruir obras de arte?; esto también lo dejamos para los que están atentando contra las maravillas artísticas.

Nosotros, ni destruimos, ni dispersamos. Organizamos y construimos, para poder demoler, si, la actual organización económica, aunque haya que ser revolucionariamente, a fin de que los obreros salgan de su inferior condición y no tengan que contentarse con poder mal comer e ir al cine los domingos, ya que no creemos a nadie tan cándido, y menos en los tiempos que corremos, que acepte el que la caridad pueda compensar fácilmente los males de la injusticia social y desterrar la miseria que produce dicha injusticia, que por ser tal, sólo con justicia y no con caridad, es como debe resolverse la lamentable situación de los trabajadores.

Y tampoco podemos creer que aquí, en Menorca, el pobre, el humilde, el obrero, esté satisfecho de sus condiciones de vida, como alguien ha escrito. Nosotros no nos atreveríamos, a pesar de nuestra irresponsabilidad, a estampar tal afirmación.

VICTOR ROTGER PONS

Mahón, 10 Noviembre 1929.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Notas sueltas

UNA VERGUENZA QUE DESAPARECE

El Patronato de Presos y Libertos ha acordado por fin hacer desaparecer la vergüenza que significaba para Palma el que fuesen llevados a pie por sus calles, maniatados y custodiados por la guardia civil, los presos, acordando que en adelante sean conducidos en coches de alquiler.

Realmente era este espectáculo de conducir los presos por las calles de la ciudad, en la forma dicha, de muy mal efecto e impropio de un país civilizado y su desaparición se debe—reconozcámoslo con honradez—a la insistencia con que la prensa diaria ha venido tratando este asunto, principalmente «La Última Hora», que ha sido machacona sobre el particular, teniendo al fin éxito su laudatoria campaña para acabar con el vergonzoso espectáculo.

Muy bien, nuestro aplauso para todos los que de un modo directo o indirecto han contribuido a reformar esa costumbre en un sentido más civilizado y humano.

OTRA VERGUENZA QUE TAMBIÉN DEBERÍA DESAPARECER

Nos referimos a la publicación por la prensa, so pretexto de informar al público, de los nombres y apellidos y demás pelos y señales de aquellas personas que, por haber sido detenidas o presas por la policía o guardia civil a raíz de haberse cometido algún robo, crimen u otra clase de delito bochornoso, no se puede precisar de un modo cierto si son ellas las que los han cometido, resultando que muchas veces se les ha detenido por simples sospechas que luego no han tenido fundamento y se les ha puesto en libertad, sin que nadie les quite ya la vergüenza porque han tenido que pasar ellos y sus familias debido a esas informaciones incorrectas de la prensa diaria, que a veces abulta los hechos y da como cierto lo que sólo son indicios para dar tonos de sensacionalidad al asunto y mejor explotarlo con la venta de ejemplares.

Si bochornoso es el que se lleve a pie y maniatado por las calles a un preso que luego puede resultar inocente, no menos censurable es que el nombre y la honra de ese mismo preso sean paseados por las columnas de los diarios creando en derredor suyo una atmósfera de delincuencia que a veces no existe y de la que tal vez no pueda rehabilitarse en toda su vida.

Convendría que la prensa, y especialmente «La Última Hora», tomasen nota de esto y obrasen en consecuencia.

UN ARISTÓCRATA PAYASO

La prensa nos trae como noticia de carácter extraordinario que en el teatro Olimpia, de Barcelona, ha debutado en calidad de payaso un joven aristócrata, apellidado Fabra, por una apuesta de 10.000 pesetas con otro joven, también aristócrata, destinando dicho importe al Montepío Internacional de Artistas de Circo.

El nuevo payaso, dice la noticia, fué muy aplaudido y elogiado.

Nos parece muy bien que los jóvenes aristócratas traten de matar sus ocios

dedicándose a hacer de payasos, arte difícil ya que se trata de hacer reír a las gentes y no todo el mundo es bueno para tales menesteres.

Aristócratas toreros ya los ha habido y los hay en España, pero de aristócratas payasos no teníamos noticia, es una novedad.

Y una novedad triunfante, a juzgar por el éxito alcanzado en el Olimpia por el joven Fabra, que hizo reír extraordinariamente al público.

LOS BARBEROS Y EL 1.º DE MAYO

Hasta ahora eran los barberos la única nota discordante entre la clase obrera palmesana en la fiesta del 1.º de Mayo, que todo el mundo venía celebrando menos ellos. Su actitud de indiferencia e irrespetuosidad ante tan solemne día era objeto de generales censuras incluso de la clase patronal que ya desde hace años se allanaba sin resistencia, y hasta dábamos de buen grado, a que sus trabajadores no trabajasen en ese día, cerrando sus fábricas, talleres y establecimientos de comercio. Solamente los barberos, que llevan muchos años de organización sin saber porqué, sin haber comprendido la significación ideal de las sociedades obreras ni su alcance en el orden moral del proletariado, formaban una tan bochornosa excepción que más que indignarnos nos producían lástima.

Pero... ya no serán más nota discordante, ya han comprendido su error y al fin van a celebrar fiesta el día 1.º de Mayo. Así se desprende del contrato colectivo de trabajo acordado por su Comité paritario interlocal, en una de cuyas se dice lo siguiente:

«Se adicionará a la lista de los días festivos el correspondiente al día 1.º de Mayo.»

Celebremos este acuerdo de los barberos aunque tardío y hagamos votos para que el 1.º de Mayo lo celebren no como una fiesta más, sino como un día de afirmación de la conciencia proletaria en su aspiración de mejoramiento y total emancipación; como un día de fraternidad obrera universal y de unificación de ideas y sentimientos de justicia social; como un día de protesta alzada contra el sistema capitalista de la producción.

Trabajadores barberos: Daos la mano con los demás que trabajan.

SILVERIO

Agrupación Socialista

El próximo domingo día 24 a las 10 de la mañana se reunirá esta Agrupación en junta general para tratar y resolver el siguiente orden del día:

- 1.º Cuentas.
 - 2.º Tratar sobre la velada Pro Obrero Balear.
 - 3.º Asuntos generales.
- Se publica la asistencia de todos los afiliados.

El secretario,
Ignacio Ferretjans

REUNIÓN DE COMITÉ

El sábado día 23 a las 7 y media de la noche se reunirá el comité de la Agrupación Socialista suplicando a los compañeros que lo integran, su puntual asistencia.

MARES DE INVIERNO

LA CADENA

Por la proa y la popa del buque van y vienen, del muelle a las bodegas y de las bodegas al muelle, dos filas de mujeres. Llevan sobre sus cabezas espaldas de carbón.

Los cuellos femeninos se hunden entre los hombros a la pesantez del mineral; las manos, engarfiadas a las espaldas, amoratadas con el frío; por las frentes cae el sudor; el polvillo negro que desprende el carbón se mezcla a estos sudores y forma sobre los culls costra. Tallas de ébano parecen las hembras a poco de empezar su trajín; esclavas etíopes, encogiéndose bajo el látigo del capataz.

Haylas de todas pintas, y harapeos, y edades. Mocetonas robustas, de anchos hombros y musculaturas hercúlicas; chicuelas desmedradas, anémicas, de ojos tristes y labios sin color; viejas rugosas, temblantes y encogidas por las injurias de la edad. El pelo negro de las morenas azulesa bajo los pañuelos anudados contra la nuca; las cabelleras rubias se desmechonan en haces de oro sobre el azabache postizo de los rostros; los cabellos blancos de las viejas se erizan en repujados de plata contra los surcos de las sienes.

Todas van y vienen, con sus cargas en moño, al largo de la plancha durante doce horas. Entre estas horas sólo permiten dos descansos: uno, de sesenta minutos, para la comida; otro, de treinta, para el almuerzo. No vale pararse; las que van delante son empujadas por las que van detrás; las que salen, apresuradas por las que entran. Es una cadena de vivos eslabones, que se alarga y se encoge sin tregua. Tiran de ella la miseria y la explotación. No haya temor de que haga un alto; son aquellas dos reclusas acicates.

Entre las obreras que mis ojos contemplaban sobre el muelle de Santander hay una que está encinta. Su vientre ondulaba cada embite de su músculo; lo que debiera ser arca santa de una humanidad en capullo, es balón grotesco, que inspira burlas al curioso y tiembala dolorosamente a cada esfuerzo de la madre.

«La cadena» llaman en el argot muellesco a ese rosario de mujeres.

Bien puesto se halla el nombre. Cadena es que se arrastra del barco a la tierra y de la tierra al barco. Cadena de carne que, por ironía siniestra, en vez de chirriar, canta. Porque las obreras cantan durante su labor. También cantaban los esclavos. La costumbre puede con todo, hasta con el empujamiento y con el martirio.

[Las pobres mujeres!... ¡Ah, poetas del romanticismo hacia atrás; cantores de las princesas pálidas y de las castellanas alivas, de las prostitutas versallescas y de las doncellas cautivas por brutalidad de guerreros o por magia de encantadores!... ¡Buena fuera que, entre estrofa y estrofa, os dieseis una vuelta por el muelle de Santander y contemplarais conmigo el ir y venir de esta horrible cadena! ¡Acaso os conmoviera el cruír de sus eslabones; quizá, dando de mano al romanticismo hacia atrás, pensarais en la urgencia de po-

mer vuestra inspiración, al servicio de un romanticismo hacia adelante)... Amores imaginativos sentís por las princesas pálidas; respetos archivales, por las castellanías antiguas; a solitarios gocees espirituales os provocan las corlejanas de Luis XV, a blandir lanzas y esgrimir mandobles sobre una cuartilla de papel, las doncellas cautivas del período feudal. Muy bella, muy artística es vuestra faena. Yo, la admito y la aplaudo.

Pero hoy, frente a la cadena de hembras vivas, de orfaturas explotadas, que van y vienen por la plancha del búque; afirmo que hay otra labor más hermbosa y más artística también.

No sintáis, poetas, el amor imaginativo de las princesas pálidas; sentid un fraternal amor por las criaturas del seclario, que deforman sus líneas y consumen su juventud en trabajos incutos; no sintáis, respeto por las castellanías del siglo XIII que salen a recibir al huésped entre pajes y escuderos y doncellas, de la mano del hijo, cuyo padre guerdó en Asia para rescatar el sepulcro problemático de Jesús; sentid ese respeto, y traducidlo en reclamaciones viriles, por la mujer encinta que lleva a caba el carbón, mientras su vientre ondulá y su criatura se retuerce en la encaña. No esgrimáis feticlos mandobles, no blandáis lanzas de fantasía sobre cuartillas satinadas, para rescatar de legendarios cautiverios a doncellitas de romance; esgrimid la pluma, alzad la voz en obsequio de estas otras doncellas, cubiertas de harapos, manchadas de churretes, fatigadas de aliento, que consumen en esfuerzos bestiales su juventud, su sangre, sus músculos, y caen a la noche rendidas encima de un camastro, sin tiempo para amar, sin tiempo para soñar y cantar amores al claror de la luna, bajo el cielo tachonado de estrellas...

¡Qué hermosa obra la vuestra, jóvenes poetas románticos, si a ella, a la redención de las esclavitudes y de los martirios humanos, dedicais el vuestro estro y aplicarais vuestro gallardo moctelol...

Del muelle a las bodegas y de las bodegas al muelle siguen eständose y encogándose en cadena mágica las hembras del carbón.

Allá en Inglaterra, en Alemania, en Bélgica, en Francia..., millones de hombres carboneros se alzan en rebeldía, proclamando el advenimiento de una sociedad nueva...

JOAQUÍN DICENTA

La velada del sábado pasado

Tuvo lugar en el Teatro de la Casa del Pueblo, una velada, organizada por la Sociedad «Salud y Cultura», en la que la Compañía Ramis-Martón puso en escena las piezas cómicas «Mala nit» y «La real gana», cosechando muchos aplausos.

El compañero Salom recitó magistralmente el monólogo de don Bartolomé Crespi, «Perque som nat».

Terminó la velada con un baile de sala, en el que se entregó a la danza el elemento joven.

CRONICÓN

Comité Paritario Interlocal de Gas y Electricidad de Baleares

Este Comité en subsesión plenaria del día 11 de los corrientes acordó conceder un plazo de 15 días de prótroga, a contar desde el siguiente a la publicación de este acuerdo en el Boletín Oficial de la provincia, para que tanto los patronos como los obreros puedan solicitar su inscripción en los Censos profesionales, con sujeción a las Bases publicadas en el Boletín Oficial de 8 de octubre próximo pasado. —El Presidente, José Aragónés.

DE ALARÓ

A los jóvenes alaronenses

Compañeros: Esta es la primera vez que dejo representar mi nombre en las columnas de este querido semanario; y lo hago movido por el interés y la sed de organización que acuden en mi cerebro. Si, la necesidad de unir nuestros lazos de fraternidad y cultura, la necesidad de unirnos y formar una Juventud Socialista que tienda a mejorar, a perfeccionar nuestra cultura moral y física; a perfeccionar nuestro pensamiento para que nos guie por el verdadero camino de la redención obrera y demostrar ante la burguesía que estamos dispuestos a seguir la obra redentora de nuestros antepasados y llegar al sacrificio si es preciso. Este es el móvil que me ha inducido, a cojer la pluma para estampar en estas columnas la opinión de mi pensamiento.

A nosotros, jóvenes, nos está encomendada la vanguardia del progreso, nosotros somos los más indirados, los que hemos de sustituir mañana a nuestros protectores de hoy, nosotros somos, en una palabra, los que hemos de disfrutar las reivindicaciones conquistadas a costa de grandes sacrificios y lágrimas por nuestros antecesores. ¿Porqué, pues, no hemos de ayudar a éstos grandes hombres que tan acertadamente supieron conseguir que se dictara aquel real decreto, que designaba como máxima la jornada legal de ocho horas? Porque ¿no es una verdadera lástima que en un pueblo como Alaró, con una sociedad tan numerosa, no haya fé y entusiasmo para crear una Juventud Socialista sólidamente constituida y jóvenes capacitados para desempeñar los cargos y servir de modelo a la juventud alaronense?

Si, jóvenes, es necesario que nos capacitemos y enriquezcamos nuestra mente y nos intereseamos por el ideal Socialista que es el más noble y emancipador de cuantos hasta hoy se han conocido.

Jóvenes alaronenses! Venid, acudid al Centro Obrero a adquirir nociones y conocimientos, y a unir vuestro voto al de los compañeros iniciadores y juntos emprendremos el camino de la redención obrera, con lo que tendremos la satisfacción de haber hecho un bien a la humanidad y contribuido a acelerar la marcha del progreso.

GABRIEL JUAN MAS

DE "SALUD Y CULTURA,"

JUNTA GENERAL

Se convoca para el jueves día 28 del corriente, a las ocho y media de la noche, para tratar y en su caso resolver la siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado cuentas.
- 3.º Nombramiento de secretario y vocal.
- 4.º Asuntos generales.

Se ruega la asistencia de los afiliados.

DONATIVO DE UN LIBRO

El compañero Jaime Rebasse, ante de marcharse a Barcelona, tuvo la atención de regalar para esta biblioteca, la célebre obra de Eugenio Sué «El judío errante».

Agradecemos el obsequio, al mismo tiempo que invitamos a los amantes de la lectura a que visiten esta biblioteca, donde podrán satisfacer ampliamente el deseo de leer.

El Vicesecretario,
Agustín Lladó

Ponencias del V Congreso de la U. G. T. de Baleares

La Comisión de Organización y Propaganda dictamina sobre los puntos sometidos a su estudio por el tenor siguiente:

1.º Que teniendo en cuenta el número limitadísimo de compañeros que en la actualidad componen la Comisión Ejecutiva procede aceptar la proposición del Comité Provincial de que sea aumentada en dos vocales. (Se acuerda que en vez de vocales sean un Vicepresidente y un Secretario Adjunto).

2.º En cuanto a celebrar cada año el Congreso ordinario en distinto pueblo, opinamos que mientras duren las actuales circunstancias políticas, motivo suficiente para entorpecer la celebración del Congreso en un pueblo, continúan éstos celebrándose en Palma.

3.º Sobre la campaña de propaganda para constituir Comités Paritarios de la Agricultura, de acuerdo; pero siempre que previamente la Comisión Ejecutiva se haya puesto en inteligencia con las sociedades de los pueblos interesados. (Así se acuerda).

4.º Referente a la creación de una «Mutualidad», la ponencia está conforme, pero en la condición de que tal organismo sea creado y dirigido por el Patronato de la Casa del Pueblo de Palma, por entender que tal institución su carácter forzosamente tiene que ser local, y por tanto difícil de amoldar a la estructura regional de la Unión General de Baleares.

5.º Sobre que el Congreso acuerde constituir Federaciones regionales de Industria, esta Ponencia lo estima oportuno, por entender que las organizaciones que podrían integrar dichas Federaciones serían muy pocas, y en cambio se dilataría el escaso elemento directivo de que hoy se dispone. (Así se acuerda).

6.º Sobre no poder reelegir a compañeros que desempeñan cargos retribuidos, esta Ponencia lo rechaza de plano por apreciar que dentro fecha limitada la organización no tendría de quien echar mano. (El Congreso se mostró de acuerdo con la Ponencia).

7.º En cuanto a pedir el indulto de Juan Bautista el «Acher» la Ponencia opina debe pedirse el indulto, por razo-

nes de humanidad, teniendo en cuenta el mucho tiempo que lleva extinguiendo condena dicho preso. (De acuerdo).

Sobre los presos por cuestiones político sociales-religiosas, estima la Ponencia que atendiendo a razones de equidad también deben ser indultados, y si se acuerda, que la petición de indulto para todos sea elevada al Jefe del Gobierno. (Se acuerda).

8.º En cuanto a la creación de una Oficina Permanente, la Ponencia está identificada con el preámbulo de la sociedad de Oficios Varios, sólo que discrepa con los capítulos que a título de presupuesto acompaña a su proposición. Opina esta Ponencia que la cotización debe imponerse a base de 10 céntimos mensuales por federado de secciones de Palma y 5 céntimos por federado de secciones de los pueblos, que daría un ingreso de pesetas 179'90, pudiendo ser distribuidos del siguiente modo.

1. Secretario general.	100 al año
1. Tesorero contador.	15 »
Subvención OBRERO BALEAR.	30 »
Suscripción a periódicos oficiales	15 »
Suscripción al Conserje.	5 »

Total 165 »

quedando un remanente para gastos de organización de 14'90.

Pudiendo ser abolida la cuota trimestral de 10 céntimos que ahora se cotiza y en tal caso el presupuesto solo suponría un aumento de 20 céntimos trimestrales por los federados de Palma y de 5 por los de los pueblos.

Referente a modificación de artículos de los Estatutos la Ponencia estima innecesaria toda modificación que no sea la de los artículos trastocados por el aumento de cuota.

(Rechazada esta parte de la Ponencia como también la proposición que la motiva).

Sobre recomendar a los vocales de los Comités Paritarios inspecciones en los pueblos, absolutamente de acuerdo, por estimar que es en donde más se necesitan tales inspecciones. (El Congreso lo aprueba).

Dado en la Casa del Pueblo de Palma a 27 octubre de 1929.

Jaime Bauzá, Pedro Soler, Jaime García

Regalo para "El Obrero Balear"

Don Florencio Martínez, suscriptor de este semanario que vive en la calle Galéria n.º 5, ha tenido la atención de regalar a este semanario una participación de la lotería nacional de UNA PERETA correspondiente al sorteo de Navidad y cuyo número es 31.167.

Agradecemos el obsequio y ojalá saliera dicho número premiado.

Correspondencia Administrativa

CAPDEPERA.—Recibí del correspondiente J. Calafat Sirer, por pago de paquetes 10'50 pesetas.

Tiene pagado hasta el 13 de Diciembre inclusive y restan a favor de esta Administración 0'38 pesetas.

MARRATXI.—Recibí del correspondiente Juan Mas, por pago de paquetes 15'00 pesetas.

El Administrador,
José Matas

La cooperación en China

La idea de la cooperación en China es casi tan antigua como su historia misma. Existió primeramente el sistema «Ching-tien» para el cultivo de la tierra en la antigua China, basado en el principio de la ayuda mutua y de la bondad. Más tarde vino el sistema «Hui» (unión), en que diez o veinte amigos pagaban igual suma de dinero en provecho de un miembro necesitado, el cual debía devolver la suma en iguales entregas parciales, en períodos fijados y con un interés acordado. Este sistema aún se aplica hoy en día. El principio fundamental es, evidentemente, diferente en este sistema y en la moderna cooperación, pero la idea general de la ayuda recíproca, que se encuentra en la base, es la misma.

En relación con el movimiento cooperativo moderno en China, la situación es diferente. Este movimiento es, en absoluto de origen occidental; su concepción se debe, en una década, a intelectuales que hicieron sus estudios en Europa. El principal entre ellos fué el profesor Si-Sian-Cho, de la universidad de Fuh Tan en Sangay, quien fundó el Instituto «Ping-Ming» en 1919. Fué ayudado en esta obra por la Facultad y los estudiantes de la universidad Fuh-Tan. Bajo la protección de esta institución, la primera revista semanal china, dedicada exclusivamente a la idea cooperatista, apareció el primero de mayo de 1920, con Vang-Sii-Jin y Sun-Si-Chi como redactores. La «caja de ahorro popular cooperativa de Sangay», fué creada hacia la misma época (octubre 1919), con un capital de 10.000 dólares en acciones de a 5 dólares. Los accionistas eran profesores, estudiantes y empleados de clase media.

La actividad de estos dos organismos despertó poco a poco el interés público hacia la cooperación, y el movimiento cooperatista adquirió en China una base popular. El 15 de abril de 1922, el almacén-cooperativo de Sangay quedó insta-

lado. A este siguió, en el 1.º de octubre del mismo año la fundación de la sociedad cooperatista Sih Tsung en Yusan; de la primera sociedad formaron parte, en mayoría, los empleados de las revistas comerciales de Sangay, una de las compañías de reclamos de mayor capital en el Extremo Oriente. Fuera de Sangay ha sido creado el almacén cooperatista de la universidad de Pekín; la sociedad cooperatista Ta-Tung en Changsha en el distrito de Hunan; la sociedad de consumo y cooperación de Niugpo, Ch. Kiang; la sociedad cooperatista y de ahorro de los campesinos y arrendatarios de Chengtu, Seshuan; la cooperativa de Suatov, Kuantung, etc.

En 1923 la comisión internacional contra el hambre en China, creada con objeto de solucionar el problema del hambre en la China septentrional, aplicó el proyecto de Raiffeisen, de créditos a los campesinos, con gran éxito, a causa, especialmente, de disponer de grandes sumas de dinero.

A partir de la definitiva implantación del gobierno nacional de China en Nankín, en 1927, un nuevo impulso ha recibido la difusión de la cooperación en China. Recordando la idea del difunto Dr. Sun-jat-sen, expresada en los «Tres principios populares», el comité central ejecutivo del «Knomintang» (la más alta institución gubernativa de la moderna China) ha aceptado el principio de la cooperación como factor de su política de reconstrucción económica. Obrando así él espera evitar a China los males que deben seguir a la instauración del régimen capitalista, y contrarrestar la propaganda comunista en China. Se ocupa en redactar leyes favorables al desenvolvimiento de las sociedades cooperativas, y crea escuelas especiales para la preparación de expertos cooperadores.

La fundación Ping-Ming nacida sobre una base modesta, se ha convertido hoy en una importante institución nacional y ha cambiado su nombre por el de «Unión China de Cooperativas. Su central está en Sangay y tiene sucursales en

todas las ciudades importantes de China. Publica numerosos periódicos, como la *Revista Semanal Cooperativa*, con una tirada de 50 mil ejemplares, la *Revista Mensual de Cooperación*, con más de 8 mil ejemplares, y, además una serie regular de folletos. En la provincia de Kiansu, donde la idea cooperatista está más desarrollada, existen actualmente ocho oficinas implantadas por el gobierno provincial con objeto de hacer propaganda en los distritos de Chinkiang, Yushih, Sohoy, Suakiang, Jangshoy, Mantung, Huijin y Hsuhoy. En muchos pueblos de estos distritos, han sido creadas sociedades de crédito que tienen como centro un banco agrícola que les provee de dinero para conceder préstamos a los campesinos. En Sangay mismo, la Oficina de Trabajo y Comercio Agrícolas del concejo Gran Sangay, ha abierto una escuela de cooperación en relación con la Unión de Cooperativas que facilita los profesores; los estudiantes son, en su mayoría, enviados por los distintas fábricas. Existen numerosas cooperativas de consumo en Sangay; la nueva sociedad en Kiangvan es la más importante. En la provincia de Che Kiang el movimiento agrícola bancario también se desarrolla fuertemente, lo mismo que en Kuantung, Anvai, Hunan, Hupen y Sehnán, donde este movimiento hace cada día progresos. Desgraciadamente no es aún posible facilitar tablas de estadística acerca del movimiento cooperatista chino, porque la Unión ahora está ocupada en reunir los materiales necesarios. Las únicas estadísticas que se poseen son aún incompletas e insuficientes; provienen de la comisión internacional contra el hambre en China, según las cuales 591 sociedades de crédito con una cantidad de miembros igual a 14.910 se han fundado en la China septentrional durante los años 1923 a 1928.

P. T. su

Traducido del Esperanto por

VICENTE MORENO

El movimiento obrero inglés

La actividad del movimiento obrero de la Gran Bretaña, que tanto interesa a todos los trabajadores del mundo, ha sido importante durante estos últimos meses. A ella dedica especial atención el último número de «INFORMACIONES SOCIALES», el órgano español de la Oficina Internacional del Trabajo que se edita en Madrid.

En efecto, en dicho número se publica una extensa reseña del último Congreso de las Trade-Unions, celebrado en Belfast, en el que se trataron problemas tan importantes como los relativos a los seguros sociales, a la reorganización sindical, a la legislación social, a las vacaciones pagadas, a la racionalización y a las relaciones con Rusia.

El mismo número da cuenta también de lo tratado en el Congreso de la Federación de Mineros y en el del Sindicato Nacional Ferroviario de la Gran Bretaña.

También merecen señalarse las informaciones acerca de los Congresos internacionales de los obreros Fabriles, de los Encuadernadores, de los Conductores de automóviles y de los obreros de la Madera.

En fin, merece especial atención un artículo sobre los contingentes de la Federación Internacional de los Obreros del Transporte y el programa económico —que publica in extenso— de la Internacional de Amsterdam.

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior,	160 25 pesetas
Juan Calafat Sirer (Capdepera)	2'00
Miguel Ferrer (Capdepera)	2'00
Suma total.	164'25
J. C. Impresor, Palma	

DISPONIBLE

SEÑOR

Desengañese de una vez, que sólo el

“REGENERADOR X”

puede y le garantiza evitar la CALVICIE, CLAPAS, CAIDA DEL CABELLO, CASPA Y ESCOZOR.

De venta: Perfumería Royal, Quetglas y «El Japón».

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA